

VIERNES 10 DE NOVIEMBRE DE 2017

INE

INE LANZA APLICACIÓN ACTUALIZADA

El Instituto Nacional Electoral (INE) puso ayer a disposición de los aspirantes independientes la nueva versión de la app para recabar firmas. René Miranda, director del Registro Federal de Electores, explicó que la nueva versión de la herramienta digital, que se liberó desde la noche del miércoles para las plataformas Android y Apple, simplificará el proceso de acopio de rúbricas. Tanto los auxiliares como los aspirantes independientes, precisó, deben descargar esta nueva versión antes del lunes, pues ese día quedará obsoleta la anterior aplicación. (REFORMA, NACIONAL, P. 3, HÉCTOR GUTIÉRREZ)

RECORTAN 800 MILLONES DE PESOS AL INE

A pesar de que el próximo año se llevará a cabo el proceso electoral más grande de la historia en nuestro país, la Cámara de Diputados recortó el presupuesto para el Instituto Nacional Electoral (INE) en 800 millones de pesos en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF). En el documento aprobado por el Pleno de San Lázaro se define que el INE solicitó 25 mil 15 millones 327 mil pesos, pero con el recorte solamente alcanzará 24 mil 215 millones 327 mil pesos para 2018. El próximo año habrá elecciones federales y locales, y estarán en juego tres mil 406 cargos de elección popular, que suben hasta cuatro mil si se cuentan las cerca de 600 regidurías y sindicaturas. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, HORACIO JIMÉNEZ Y CARINA GARCÍA)

“EL BRONCO” REBASA A ZAVALA EN APOYOS

El gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón, “el Bronco”, rebasó a la expanista Margarita Zavala en la pelea por respaldos ciudadanos para ganar un espacio en la boleta electoral como candidatos a la presidencia de la República. Los datos del Instituto Nacional Electoral arrojaron ayer una diferencia de apenas 559 apoyos entre ambos aspirantes, que ponían a la cabeza a Rodríguez Calderón. Sin embargo, la representación de Zavala indicó que ya tiene contabilizados más de 100 mil, pero —dicen— el Instituto Nacional Electoral (INE) registra una tardanza en validarlos. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, CARINA GARCÍA)

SALA SUPERIOR

EXPERTOS EN MATERIA ELECTORAL ABORDARÁN PROBLEMAS DE LAS DEMOCRACIAS

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) llevará a cabo la primera Asamblea Plenaria de la Red Mundial de Justicia Electoral, cuyo objetivo es generar un espacio de información y mejores prácticas en esta materia entre los países participantes. Al evento asistirán representantes de 30 naciones de tribunales electorales, cortes constitucionales, supremas cortes de justicia y otras instituciones afines, informó el magistrado de la Sala Superior del TEPJF, José Luis Vargas Valdez. Resaltó que durante los dos días de trabajos se analizarán los dilemas y problemas que enfrentan las democracias consolidadas y otras en vías de consolidación en torno a la resolución de controversias jurisdiccionales en materia electoral. “La Red lo que nos va a permitir es contar con una plataforma de intercambio de información en la cual se pueda acercar información para los asuntos que estamos resolviendo a fin de atender un método de comparación con otros países y con otras realidades que están enfrentando los temas principales que hoy afectan la democracia, como es el tema de redes sociales”, afirmó.

VIERNES 10 DE NOVIEMBRE DE 2017

Además de los magistrados de la Sala Superior del TEPJF, encabezados por su presidenta Janine Otálora Malassis, de las salas regionales del Tribunal, consejeros del Instituto Nacional Electoral, así como ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, la asamblea también reunirá a representantes electorales de los cinco continentes, de la Organización de Estados Americanos, de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, del Tribunal Europeo de Derechos Humanos, entre otros. (NOTIMEX.GOB.MX, GUADALUPE VALLEJO; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 2, REDACCIÓN; EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 5, REDACCIÓN; INTERNET: 20 MINUTOS.COM, GUADALUPE VALLEJO)

BOLAÑOS CACHO ACUDE A ASAMBLEA DE IMPARTIDORES DE JUSTICIA EN CAMPECHE

El presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado y del Consejo de la Judicatura de Oaxaca, Raúl Bolaños Cacho, asistirá a la 12 Asamblea General Ordinaria de la Asociación Mexicana de Impartidores de Justicia, A.C., que inicia este viernes en Campeche bajo el tema "Jueces y Democracia". En esta reunión que contará con la presencia del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Luis María Aguilar Morales, Bolaños Cacho rendirá protesta como integrante del Comité Directivo de la Asociación Mexicana de Impartidores de Justicia (AMIJ), como representante de la Comisión Nacional de Tribunales Superiores de Justicia de los Estados Unidos Mexicanos. En la plenaria habrá un panel de análisis sobre las contribuciones de la judicatura nacional en la estabilidad del Estado democrático de derecho y sus instituciones, así como los retos que enfrentan los jueces de cara al proceso electoral 2018, con la participación del ministro de la SCJN Jorge Mario Pardo Rebolledo. También estará el magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación Indalfer Infante Gonzales, así como el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova Vianello. (QUADRATÍN.COM, REDACCIÓN; NSS OAXACA.COM, REDACCIÓN; OAXACA.MX, REDACCIÓN)

DIPUTADOS ASIGNAN 27 MIL MILLONES DE PESOS PARA RECONSTRUCCIÓN TRAS LOS SISMOS

La Cámara de Diputados aprobó en lo general, con 413 votos a favor y 49 en contra de Morena, el Presupuesto de Egresos de la Federación 2018 por cinco billones 279 mil 667 millones de pesos. Dentro de este rubro se destina una bolsa de 27 mil 494 millones 938 mil pesos para la reconstrucción del país por los daños generados a consecuencia de los sismos del 7 y 19 de septiembre pasados. Este monto se despliega en tres programas: el Fondo de Desastres Naturales, con 24 mil 644 millones de pesos; para el Fondo de Prevención de Desastres Naturales, 350 millones 938 mil, y el Fondo de Reconstitución para Entidades Federativas, con dos mil 500 millones de pesos. Entre las dependencias que obtuvieron mayor aumento en su presupuesto están el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, con 700 millones de pesos; el Inegi, 750 millones de pesos; la Secretaría de Relaciones Exteriores, mil 184 millones de pesos; INE, nueve mil millones; la Secretaría de la Defensa Nacional, 11 mil millones, y la de Educación Pública, 13 mil millones. (LA RAZÓN, MÉXICO, P. 6, YARED DE LA ROSA)

ENTIDADES FEDERATIVAS

CIUDAD DE MÉXICO

ASPIRACIÓN A GOBERNAR LA CIUDAD DE MÉXICO, LEGÍTIMA: MONREAL

El delegado en Cuauhtémoc, Ricardo Monreal, sostuvo que tiene una aspiración legítima a competir por la jefatura de Gobierno en 2018, y por ello escuchará más propuestas para definir su futuro político inmediato. En su segundo

VIERNES 10 DE NOVIEMBRE DE 2017

informe de gobierno, aseguró que no lo consumió la impaciencia ni “la indignación de los últimos acontecimientos políticos”, en alusión al proceso de Morena en el cual no resultó favorecido para ser el virtual candidato del partido y por lo cual abrió la puerta desde agosto para su posible salida. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, GERARDO SUÁREZ)

QUERÉTARO

EN 2018 SE PONDRÁ A PRUEBA MARCO JURÍDICO: DOMÍNGUEZ SERVIÉN

El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, dijo que en el proceso electoral de 2018 se pondrá a prueba el marco jurídico federal, porque se tienen que asumir compromisos y fijar exigencias impostergables con el futuro de la nación. “A 100 años de la promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, sus principios se mantienen vigentes”, afirmó. Durante la inauguración del Encuentro Empresarial 2017, organizado por la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), exhortó al aparato gubernamental, social y empresarial a promover debates amplios, responsables, tolerantes e incluyentes. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 22, REDACCIÓN)

INFORMACIÓN RELEVANTE

ARRANCA CUMBRE DE APEC

El presidente Enrique Peña Nieto inició encuentros bilaterales en el marco de la Reunión de Líderes del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC). Se entrevistó con su homólogo de Vietnam, Tran Dai Quang, a quien le subrayó la determinación de su gobierno de fortalecer los lazos de amistad y enriquecer la agenda bilateral en todos sus ámbitos. Posteriormente se reuniría con los primeros ministros de Japón, Shinzo Abe; de Singapur, Lee Hsien Loong, y de Australia, Malcolm Turnbull. Peña Nieto acudirá también al encuentro de líderes empresariales de APEC. La Cumbre reunirá a 20 jefes de Estado, incluidos el presidente estadounidense Donald Trump y su homólogo ruso Vladimir Putin. (REFORMA, NACIONAL, P. 3, ÉRIKA HERNÁNDEZ)

EN RECONSTRUCCIÓN NO HAY TIEMPOS POLÍTICOS: OSORIO CHONG

El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, aseguró que en la etapa de reconstrucción de los daños provocados por los sismos de septiembre pasado, para la administración federal no hay tiempos políticos, ni electorales. En una gira de trabajo por Jojutla, Morelos, anunció que se destinarán 200 millones de pesos para la reconstrucción de ese municipio, Osorio Chong señaló que el objetivo del gobierno de la República es que los damnificados regresen a la normalidad y tranquilidad. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, ALBERTO MORALES)

MEADE CRITICA LOS PRIVILEGIOS OBTENIDOS MEDIANTE ABUSOS

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, José Antonio Meade, consideró que los privilegios ganados con abuso deben frenarse como parte de la respuesta del gobierno para fortalecer el Estado de derecho en México. “No sólo desigualdad, sino privilegios: los privilegios de cualquier sector que se estima que no tienen que ver con el éxito, que vemos bien y que debemos de aplaudir, sino con el abuso de una circunstancia que permitió una

VIERNES 10 DE NOVIEMBRE DE 2017

ganancia que no guardaba relación con el esfuerzo obtenido”, manifestó el funcionario durante el evento “Conversaciones que transforman”, organizado por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores Monterrey. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 6, MIGUEL PALLARES)

DIPUTADOS Y SENADORES SE OTORGAN MEGABONO

El Congreso de la Unión perfila una bolsa millonaria para el fin de la LXIII Legislatura, en agosto próximo, por más de 667 millones de pesos, que cobrarán 628 legisladores federales: 500 diputados y 128 senadores. El monto equivale al presupuesto anual para prevención y control de enfermedades, que tuvo 642 millones de pesos este año. Cada diputado cobrará alrededor de un millón 155 mil pesos (cantidad máxima), lo que arroja una bolsa global por 500 integrantes de más de 577 millones 678 mil pesos. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, HORACIO JIMÉNEZ Y ALBERTO MORALES)

CONVOCATORIA DE LA FEPADE SE POSPONE POR FALTA DE QUÓRUM

Por falta de quórum, debido a un vacío de legisladores del PT, el Senado de la República no aprobó la convocatoria con las bases y requisitos para elegir al nuevo titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade), en sustitución de Santiago Nieto Castillo, depuesto el pasado 20 de octubre. Al momento de la votación en el Pleno sobre la propuesta de la Junta de Coordinación Política, la bancada petista, que coordina Manuel Bartlett, aprovechó las ausencias de legisladores de los partidos PRI, PAN, PRD, y aunque el PVEM, permaneció en el salón de plenos, no votó. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, MIGUEL PALLARES)

FRENTE CIUDADANO AVANZA PARA ARMAR UNA COALICIÓN ELECTORAL

El Frente Ciudadano por México trabaja ya para confirmar una coalición electoral, señaló la presidenta del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Alejandra Barrales, quien sostuvo que es momento de pensar que es posible lo imposible y romper paradigmas. Durante su intervención en el Foro Ciudadanos Opinan, que se llevó a cabo en Guadalajara, Jalisco, reiteró que el diagnóstico del país obliga a la clase política a “salir de la caja” y buscar el contacto con la ciudadanía. El presidente del Partido Acción Nacional (PAN), Ricardo Anaya Cortés, consideró que el problema más grande del país es la corrupción, que se tiene que erradicar del país porque en buena medida es la fuente de muchos otros. Por su parte, Dante Delgado, líder de Movimiento Ciudadano, destacó que el Frente no se detiene en objetivos electorales, pues el acuerdo se extiende más allá de un sexenio. En tanto, se informó que el Frente Ciudadano ya tiene logotipo. La imagen con la que se identificarán se asemeja a una flama, la cual combina los colores de los tres partidos políticos que integran el bloque. El logotipo fue publicado en redes sociales apenas el miércoles, acompañado de dos frases que servirían de eslogan: “Tú eres la llama que enciende este frente” y “Para construir un nuevo régimen, los ciudadanos al frente”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, RAÚL TORRES, MISAEL ZAVALA Y SUZZETE ALCÁNTARA)

EL PRI CAMBIA ACUSACIONES DE LAVADO POR DELITOS ELECTORALES: ANAYA

El PT denunció que el PRI cambió ante la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) las acusaciones que hizo en su contra por presunto lavado de dinero, delincuencia organizada y financiamiento al terrorismo con los 100 millones de pesos destinados a Centros de Desarrollo Infantil (Cendis) de Nuevo León, por supuestos delitos electorales. Integrantes de la coordinadora nacional, encabezados por Alberto Anaya, señalaron

VIERNES 10 DE NOVIEMBRE DE 2017

en conferencia de prensa que los culpan de haber utilizado los recursos de Cendis, entregados en enero de 2017, en la elección extraordinaria del Distrito I de Aguascalientes, de hace dos años, en la época en que el Instituto Nacional Electoral (INE) intervino sus cuentas, por la presunción de pérdida de registro. Anaya señaló que el PRI y el gobierno les fabrican delitos con la intención de congelar sus prerrogativas y dejarlos fuera de la elección de 2018, en la que se aliarán con Morena y Andrés Manuel López Obrador. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 8, ALMA E. MUÑOZ)

INSTALAN COMITÉ DE BLINDAJE Y TRANSPARENCIA ELECTORAL

La Secretaría de Desarrollo Social es la más vigilada por autoridades, instituciones y la opinión pública en época de elecciones, señaló el abogado general y comisionado para la transparencia, David Garay Maldonado, durante la instalación del Comité Central de Legalidad y Transparencia del Blindaje Electoral rumbo a 2018. Dijo que el primero de julio del próximo año se llevará a cabo la jornada electoral más grande y más compleja en la historia del país, que involucrará tres mil 406 cargos de elección popular, de los cuales 629 son federales y dos mil 777 del ámbito local. El proyecto de blindaje electoral consiste en “un conjunto de acciones jurídicas, administrativas y operativas dirigidas principalmente a empoderar a los beneficiarios de esos programas sociales, no solamente en el acceso y ejercicio de sus derechos sociales, sino también en el de sus derechos políticos”, afirmó. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 10, REDACCIÓN)

OCDE ADVIERTE RETRASOS EN SALUD

México invierte poco y mal en el sector salud, advierte el informe “Panorama de Salud 2017” de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). Mientras que el gasto para este rubro en los otros países miembros de la organización ha ido a la alza, indica, en México se ha mantenido sin variación en los últimos 12 años, lo que lo ubica entre las siete naciones que menos invierten en salud. “La posición de México es decepcionante e inquietante”, alertó Ian Forde, analista sénior de política de la salud del organismo. (REFORMA, NACIONAL, P. 3, NATALIA VITELA)

QUINTA RONDA DEL TLC NO SERÁ AMISTOSA: RUBIN

La quinta ronda de renegociación del Tratado de Libre Comercio (TLC), que se llevará a cabo del 15 al 21 de noviembre en la Ciudad de México, será “poco amistosa”, anticipó Larry Rubin, presidente de la comunidad americana en México. “Es claro que Estados Unidos busca el rebalanceo del comercio regional”, añadió. Sin embargo, destacó que los equipos llegarán a un acuerdo debido a que los gobiernos y los empresarios de los tres países están conscientes de que el acuerdo debe continuar para preservar la competitividad que los distingue. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y PRIMERA, P. 1 Y 6, KARLA PONCE)

ENFRENTA LA ECONOMÍA UN ENTORNO COMPLEJO: CARSTENS

Un entorno complejo, en el que aumentaron los riesgos de mayor inflación y menor crecimiento del producto interno bruto (PIB) es el punto en que hoy se encuentra la economía nacional. Así lo consideró la junta de gobierno del Banco de México en la última reunión de política monetaria encabezada por el gobernador Agustín Carstens. El órgano colegiado decidió, por unanimidad, dejar en 7% la tasa de interés de referencia que determina el costo de los créditos para empresas y personas. (LA JORNADA, PORTADA Y ECONOMÍA, P. 1 Y 22, ROBERTO GONZÁLEZ)

VIERNES 10 DE NOVIEMBRE DE 2017

GÉNEROS DE OPINIÓN

BAJO RESERVA/ CAMPAÑA DE ODIOS DEL PAN CONTRA MAGISTRADOS

Mucho cuidado deben tener las dirigencias de los partidos políticos para evitar que la rivalidad electoral se transforme en violencia. Nos dicen que desde el Poder Judicial se observa con preocupación cómo ha escalado el tono de las propuestas en contra de las autoridades electorales, luego de algunos de los fallos adversos en el caso de la elección de Coahuila, en la que buscan que se anule el triunfo de priista Miguel Ángel Riquelme. Observan que se ha pasado de las marchas y la convocatoria a la ingobernabilidad, como medios de presión, a la descalificación —desde la página del CEN del PAN— de los magistrados electorales, y los llamados en redes sociales de supuestos simpatizantes panistas a “matar” a los juzgadores. Preocupante. El texto viene acompañado de una imagen de la magistrada de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Mónica Aralí Soto Fregoso. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 2, REDACCIÓN)

MUJERES E INDÍGENAS: UN AVANCE PARA LA IGUALDAD/ EMILIO BUENDÍA

La consolidación de la democracia en México no puede entenderse sin la participación efectiva de las mujeres y de indígenas. Su incorporación a los espacios de representación política ha sido muy lenta y muchas veces obstaculizada por patrones culturales aceptados como normales, pero que entrañan un alto grado de discriminación y violencia. No por algo los niveles de representación política de las mujeres y de indígenas no corresponden al porcentaje de población que existe en el país, esto es, 51% y 21% respectivamente. De ahí la importancia que tiene el papel de las autoridades electorales en reconocer la causas y de aportar soluciones a los problemas históricos de desigualdad en el ejercicio de sus derechos políticos. [...] Para garantizar la integración de mujeres en el Congreso, el INE acaba de aprobar un acuerdo en el que se instruye a los partidos políticos lo siguiente: a) la lista que registren de representación proporcional (RP) al Senado debe estar encabezada por una fórmula integrada por mujeres; b) por lo menos dos de las cinco listas de RP que corresponden a las circunscripciones de las diputaciones plurinominales, también deben iniciar con mujeres, y c) tratándose de candidaturas por mayoría relativa al Senado, la primera fórmula que postulen para cada entidad deberá ser de un género distinto a la segunda. [...] El objetivo es lograr una verdadera representación política igualitaria entre mujeres y hombres, así como cambiar de manera paulatina el rezago que existe en la participación política indígena. Dichas medidas no deben quedar ahí sino tener una mayor trascendencia, como puede ser una reforma legal. Mientras eso ocurre, puede que no guste el acuerdo del INE a los partidos y es probable que sea impugnado ante el Tribunal Electoral, pero garantizar la igualdad efectiva en el ejercicio de un derecho no es un tema de sensibilidad política ni de voluntades, sino una obligación de las autoridades. (EL SOL DE MÉXICO, OPINIÓN, P.11, EMILIO BUENDÍA)